



United Nations

Department of
Economic and
Social Affairs



INTERNATIONAL
DAY OF FAMILIES
15 MAY 2023

Familias y Cambio Demográfico

Conmemoración del

Día Internacional de las Familias 2023

15 Mayo 2023 10 -11:30 am

UNHQ Nueva York

Nota de contexto

Como parte de los preparativos para el trigésimo aniversario del Año Internacional de la Familia, (AIF 2014+30), la celebración presencial del Día Internacional de las Familias en 2023 se centra en la megatendencia del cambio demográfico y su impacto en las familias. El evento tiene por objeto compartir conocimientos actuales sobre las tendencias demográficas, incluido el envejecimiento y la solidaridad intergeneracional; facilitar el análisis de sus impactos en la vida familiar y recomendar políticas orientadas a la familia para responder a las necesidades de las familias en todo el mundo.

Tendencias demográficas y familias

A finales de 2022, la población mundial alcanzó los ocho mil millones de personas. Caracterizado por el Secretario General de las Naciones Unidas como un "hito en el desarrollo humano", este evento histórico ilustra los grandes avances en materia de salud que prolongan la esperanza de vida humana. El crecimiento demográfico continuará, aunque a un ritmo decreciente. Se prevé que llegue a 9.800 millones en 2050 y a 11.200 millones en 2100, lo que aumenta la preocupación por las perspectivas de una urbanización sostenible y la gestión del cambio climático.

El cambio demográfico es una de las megatendencias más importantes que impactan en nuestro mundo y en la vida y el bienestar de las familias en todo el mundo. Las tendencias demográficas están determinadas principalmente por los patrones de fecundidad y mortalidad. La disminución de las tasas de fertilidad genera beneficios para las familias, ya que pueden invertir más en la salud y la educación de sus hijos, lo que a su vez ayuda a reducir la pobreza y a mejorar el desarrollo socioeconómico.

Las investigaciones indican que la disminución de la fecundidad también aumenta la participación laboral de las mujeres. Por otro lado, conlleva como resultado familias más pequeñas, que cuentan por ello con menores probabilidades para hacer frente a las tareas de cuidado y otras obligaciones del hogar. De esta forma, en situaciones de desempleo o enfermedad, las familias cuentan con menos miembros en los que apoyarse.

Además, las bajas tasas de fertilidad pueden socavar la disponibilidad de mano de obra y las estructuras sociales, lo que desencadena respuestas drásticas con consecuencias difíciles de predecir para cuestiones que van desde la seguridad social hasta la igualdad de género.

En términos de **mortalidad**, la esperanza de vida global al nacer alcanzó los 72,8 años en 2019, una mejora de alrededor de 9 años desde 1990. Aunque la pandemia del VIH/SIDA sigue siendo una preocupación mundial, hubo una disminución del 23 % en las infecciones desde 2010. A pesar de las 14,9 millones de muertes directas e indirectas estimadas por COVID-19 en 2020 y 2021, la Organización Mundial de la Salud prevé que las tasas de mortalidad mundial seguirán disminuyendo en los próximos años a medida que las enfermedades transmisibles, la principal causa de mortalidad en los países en desarrollo, se sigan combatiendo mediante un mejor acceso al agua potable y al saneamiento, mejores servicios de salud y mayores ingresos de los sistemas de protección social.

Las familias se ven especialmente afectadas por las tendencias en los patrones de nupcialidad. Si bien el matrimonio sigue siendo la norma predominante en la mayor parte de África y Asia, la proporción general de personas que se casan está disminuyendo en muchas partes del mundo. En muchos países del Norte global, así como de América Latina y el Caribe, la disminución del matrimonio ha sido parcialmente compensada por un aumento en la cohabitación.

El **divorcio, la separación y la viudedad** también van en aumento. Si bien las tasas de divorcio más altas pueden, en algunos contextos, indicar una mayor independencia de las mujeres que pueden mantenerse económicamente a través del trabajo remunerado independientemente del matrimonio, el divorcio y la separación también implican una mayor vulnerabilidad para las familias. Los principales cambios después del divorcio para las familias guardan relación con la vivienda, desventajas económicas, la soledad asociada con los cambios en la red social y los desafíos en la organización del cuidado de los niños. Todo esto, a su vez, puede tener efectos adversos para el bienestar físico, emocional y financiero de padres y madres y de sus hijos e hijas. La investigación global sobre el divorcio señala diversos impactos negativos para niños, niñas y adolescentes, como la vulnerabilidad a la pobreza, el fracaso educativo, la actividad sexual temprana y de riesgo, nacimientos extramaritales, el matrimonio a una edad más temprana, la cohabitación y el divorcio.

Estructura familiar

A pesar de la rápida modernización, industrialización y urbanización, así como de la caída de la fecundidad y el aumento de la estructura familiar nuclear, el 26,6% de todos los hogares son extensos y prevalecen en los países en desarrollo. En el mundo occidental se encuentra la mayor proporción de parejas sin hijos, el 23,6%, mientras que los hogares unipersonales constituyen el 27,1% del total de hogares. Se puede concluir que esto refleja la capacidad de las personas mayores para administrar bien el coste financiero de vivir solos y la emergencia de normas sociales que favorecen la vida en solitario, así como el progreso general en relación con el envejecimiento saludable y la vida independiente.

Envejecimiento

La disminución de las tasas de mortalidad y de fertilidad ha dado como resultado un rápido envejecimiento, y World Population Prospects indica que para 2030 casi el 12 por ciento de la población mundial tendrá 65 años o más. Para 2050, la longevidad media a nivel mundial será de alrededor de 77,2 años. A medida que la población envejece, aumentan las tasas de dependencia, lo que aumenta la presión sobre los sistemas de seguridad social y salud pública. Con una vida más larga hay mayores riesgos de enfermedades no transmisibles y una capacidad física disminuida que conduce a mayores necesidades de atención. La demanda de cuidados a largo plazo está aumentando rápidamente en muchos países que cuentan con modelos de atención basados en las familias cada vez más insuficientes.

El cumplimiento de la meta 1.3 de los ODS sobre pensiones de jubilación no solo es crucial para las personas mayores, sino también para el bienestar familiar en general, especialmente en el contexto de pobreza extrema y vulnerabilidad de los hogares, ya que las pensiones de jubilación ayudan a fortalecer la capacidad de los hogares para cuidar a las personas mayores.

Las cuestiones de equidad intergeneracional en un mundo que envejece necesitan mayor atención en la preparación de la Cumbre sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la Cumbre para el Futuro. El fortalecimiento de la solidaridad intergeneracional es clave si queremos abordar de manera efectiva el desafío del envejecimiento.

Ante los rápidos cambios demográficos, se necesitan políticas receptivas que salvaguarden el bienestar de las familias y de todos sus miembros. Mientras el mundo camina hacia poblaciones de mayor edad, una tendencia irreversible, las acciones colectivas y la formulación de políticas deben moldear su camino y sus efectos de manera que se garantice que ninguna familia ni individuo se quede atrás.

La celebración del Día Internacional de las Familias de 2023 tiene por objeto concienciar sobre el impacto de las tendencias demográficas en las familias. El evento incluirá:

- ✚ El lanzamiento del documento de antecedentes sobre ***“El impacto de las tendencias demográficas en las familias”***
- ✚ La presentación del Informe Social Mundial 2023 ***“No dejar a nadie atrás en un mundo envejecido”***
- ✚ Una presentación sobre ***equidad y solidaridad intergeneracional***
- ✚ Una ***descripción general de las recomendaciones de políticas*** en respuesta a la tendencias demográficas.
- ✚ La presentación de ***iniciativas de la sociedad civil para AIF+30***.
- ✚ Una ***discusión interactiva*** con la participación de la audiencia.

Referencias

Zitha Mokomane *“The Impact of Demographic Trends on Families”*, UNDESA, 2023, forthcoming

World Social Report 2023, *“Leaving No One Behind in an Ageing World”* UNDESA, 2023

UNDESA website <https://www.un.org/en/desa/world-population-projected-reach-98-billion-2050-and-112-billion-2100>